

Bolivia, con el mayor alza en precios de alimentos

Venezuela, Bolivia y Argentina son los países latinoamericanos donde más han subido los precios de los alimentos a lo largo del último año, según datos estadísticos oficiales de los gobiernos de la región a los accedió Efe.

Entre enero de 2010 y el mismo mes de este año, los precios de los alimentos registraron un alza del 37,2 por ciento en Venezuela, muy por encima del índice de inflación general, que fue del 28,5 por ciento. Le sigue Bolivia, con un 14 por ciento de subida en los alimentos y 8,4 por ciento general, y Argentina, con 13,1 por ciento y 10,6 por ciento, respectivamente.

Otros tres países latinoamericanos soportan tasas de inflación en este rubro superiores a dos dígitos: Paraguay (12,3 por ciento en alimentos y 7,8 por ciento en general), Nicaragua (11,2 por ciento y 8 por ciento) y Brasil (10,4 por ciento y 6 por ciento).

De estos seis países, Argentina, Brasil y Nicaragua están mostrando un freno en la tendencia alcista, que persiste en Paraguay, Venezuela y Bolivia.

La inflación alimentaria anual fue casi el doble que el índice general de precios al consumo en Costa Rica (8,6 por ciento y 4,8 por ciento), Chile (5,5 por ciento y 2,7 por ciento) y El Salvador (6,7 por ciento y 2,3 por ciento).

Dentro de los países que registran una tasa alta de crecimiento de los precios de los alimentos hay unos que están atravesando una fase de subidas más generalizada, como Venezuela y Bolivia, y otros que han tenido un fuerte incremento en el rubro alimentario que ha arrastrado al índice general.

Por grupos de alimentos, en casi todos los países han subido los precios del pan, los cereales y las pastas. También hay alza en aceites, grasas y azúcares.

Productores e ingenios prevén una leve mejoría

A pesar de que los sembradíos de caña en el norte cruceño se muestran plenos de macollos, los productores e industriales prevén una leve mejoría de la producción este año.

En un recorrido que se hizo por zonas potenciales productoras de caña como Naicó, en Montero; Cruz Soletó, Barro Negro, San Juan de los Amarillos y Avaroa, en Saavedra; Cuatro Ojitos, en Minero, y otras que se concentran en Fernández Alonso, Chané y Aguaí, se verificó que si bien la caña se muestra poblada de macollos, el desarrollo vegetativo que alcanza es lento, lo que, a decir de productores cañeros consultados, podría retrasar la zafra cañera para fines de mayo. Cabe recordar que la proyección prevista marcaba el inicio en abril.

La amarga experiencia del año pasado, marcada por la baja productividad de los cañaverales y que fue atribuida a factores climáticos, dejó secuelas entre los productores cañeros de dichas zonas que se declaran poco esperanzados en que este año la zafra cañera será más productiva que en 2010. Más de uno refirió que el desarrollo exponencial de la caña es muy modesto, temen que la maduración se acelere y que suceda lo mismo que el año pasado, cuando tuvieron que cosechar cuando la planta apenas alcanzaba poco más de un metro. Lo óptimo es cortar a los dos metros.

Referente al tema, el presidente de la Unión de Cañeros Guabirá, Francisco Dorado, señaló que los productores están preocupados porque al presente el crecimiento de la caña es lento y temen que la productividad de los cultivos se mantenga en los rangos del año pasado. No obstante, el dirigente cañero señaló que los 1.500 productores asociados a la institución prevén ingresar más de dos millones de toneladas de caña al ingenio azucarero Guabirá.

Pese a que no existe una fecha definida para iniciar el corte de la caña, Dorado indicó que es muy posible que empiece en mayo.

Hugo Gutiérrez, administrador y asesor agrícola en la Unión de Cañeros Unagro, apuntó que los 1.200 cañeros de la organización están confiados en que este año la molienda de caña será más productiva que en 2010. En ese marco, expuso que si bien la caña no alcanzó un tamaño ideal,

esperan que el ingenio Unagro defina la fecha de inicio de la zafra para empezar a meter las más de 800.000 toneladas que prevén ingresar este año a la factoría.

Según Miguel Montero, director de Relaciones Externas del ingenio azucarero Unagro, el 13 de abril se empezará a moler caña.

Montero dijo que la factoría comenzará a producir azúcar con la caña que tiene disponible en sus cañaverales, que están siendo sometidos a un proceso acelerado de maduración. Hizo saber que Unagro empezará a moler, en abril, 12.000 toneladas por día (24.000 quintales) y que en junio prevén estabilizar la molienda con 15.000 toneladas por día (30.000 quintales). Prevén procesar tres millones de quintales.

Según Montero, Unagro está ampliando sus instalaciones para aumentar la capacidad de producción a nueve millones de quintales en los próximos tres años.

Rudiger Trepp, gerente general del ingenio Guabirá, señaló que todavía no definieron la fecha de inicio de la molienda y espera que este proceso comience a fines de abril. Hizo notar que este año Guabirá estima superar los volúmenes de producción del año pasado, es decir, procesar más de 1,9 millones de quintales de azúcar. “Estoy confiado en que este año la producción alcanzará un leve aumento”, dijo Trepp.

A su turno, el gerente de la Asociación de Productores de Caña Bermejo (Aprocab), Mario Morales, sostuvo que los 1.200 que pertenecen a la institución prevén empezar a cortar caña desde mayo debido a que los caminos están intransitables como producto de las persistentes lluvias caídas en las zonas de producción. Preciso que este año prevén ingresar unas 300.000 toneladas al ingenio Bermejo y destinar unas 150.000 a Tabacal (Argentina) porque el ingenio Bermejo no tiene capacidad para procesar la producción que generan.

En el ámbito productivo, el director ejecutivo del Centro de Investigación y Transferencia de Tecnología de la Caña de Azúcar (Cittca), Carlos Costas, se mostró confiado en que la zafra de este año será mucho mejor que la de 2010.

Costas explicó que si bien los cañaverales se encuentran en la etapa de máximo crecimiento, se muestran con un promedio de hasta 12 tallos y una altura que supera los 1,30 metros, lo que hace presumir que hasta mayo llegarán a madurar con el tamaño ideal para proceder al corte. “Yo creo que este año vamos a volver a 50 toneladas por hectárea, que es el promedio departamental. En 2010 apenas alcanzó 35 toneladas”, puntualizó Costas.

Desde el Gobierno, el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, señaló que este año se estima que en Santa Cruz y Tarija habrá 130.000 hectáreas de caña para moler y que la proyección es aumentar un 10 por ciento la producción con relación a 2010.

Vásquez evitó hablar sobre la auditoría que el año pasado el Gobierno anunció contra los ingenios azucareros del país.

Contrario a lo dicho por el viceministro, la titular de la Federación de Cañeros de Santa Cruz, Piedad Roca, dijo que a escala nacional este año se prevé cosechar 145.000 hectáreas de caña.

La Razón / La Paz

Gobierno da más dinero para la compra de maíz

Luego de que la Anapo advirtiera que este año habrá déficit para cubrir la demanda nacional de maíz, el Gobierno aprobó un incremento de \$us 30,2 millones (Bs 212,18 millones) en los recursos para la importación del grano.

El Decreto Supremo 0810, aprobado el 2 de marzo del 2011, asigna Bs 212,18 millones adicionales para la compra, importación y comercialización de maíz duro amarillo y de sorgo en grano.

El 25 de febrero, el presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Demetrio Pérez, advirtió que este año se producirán unas 360.000 toneladas (t) de maíz, siendo que la demanda nacional supera las 770.000.

La asignación de recursos para la compra de maíz es la segunda que realiza el Gobierno. El Decreto 0736 del 9 de diciembre del 2010 estableció “un presupuesto único” de Bs 112,8

millones (\$us 16,2 millones) para la internación del producto y abastecimiento al mercado interno.

En meses anteriores, la escasez de este producto provocó la suspensión de operaciones de pequeñas empresas avícolas y el incremento en el precio de la carne de pollo.

El 28 de febrero, el director de Insumos Bolivia, Óscar Sandy, anunció la compra de 37.500 toneladas del grano a un precio internacional de Bs 142 el quintal. El producto se comercializó entre los sectores avícola y lechero a Bs 90.